

Points de passage RBW à SDA le 8 juin 2023

### Centre Sportif Sart-Dames-Avelines

Entré en fonction le 9 septembre 2013. Activités sportives, gymnastique, arts martiaux, danses s'installent.

<http://www.villers-sports.be/>

<https://www.villers-la-ville.be/vie-locale/sports/complexe-sportif/>

### Sart-Dames-Avelines

Origine du nom proviendrait d'une Dame Aveline , en 1197, de la famille d'Houtain qui en aurait décidé le défrichement.

Un sart (ou essart) est un terrain essarté c'est à dire défriché. Une aveline est une espèce de noisette. Ce serait donc le *sart de la Dame Aveline* sans savoir s'il s'agit d'un prénom ou d'une dame "aux noisettes". Cette dame fait sans doute partie de la famille de Houtain et aurait fait entamer le défrichement mais on n'en trouve pas de trace. Le "s" est d'ajout récent.

À la fin du XVIIIe siècle, le village actuel est né de la fusion de la commune de Sart appartenant à l'abbaye de Villers et de la commune de Thill appartenant à l'abbaye d'Afflighem, qui s'en partageaient les territoires.. C'est le cours d'eau, le 'ri du Pré des Saules', qui délimitait les communes. À cette époque, presque tous les ouvriers de la commune étaient des maçons ou des briquetiers et n'hésitaient pas à exporter leur savoir-faire. Au début du XIXe siècle, on recensait trois brasseries, deux distilleries, trois moulins à huile et deux moulins à eau.

<https://fr.wikipedia.org/wiki/Sart-Dames-Avelines>

### station d'épuration de Sart-Dame-Avelines

Depuis mars 2014

<https://www.idea.be/fr/cycle-eau/assainissement-des-eaux-usees/comment-fonctionne-une-station-d-epuration.html>

### après Bérines

#### Chapelle St.Roch

Nombreuses dans nos villages, les chapelles sont généralement construites par les villageois en remerciement ou afin de se protéger d'un drame. Cette chapelle a été construite en l'honneur de Sant-Roch. Ce saint est connu pour protéger les hommes contre la peste, une terrible maladie qui fit des millions de morts.

## **Le Châtelet (Marbais)**

Le château féodale de Villers-La-Ville, appelé « Le châtelet », était le refuge en 1219 du Seigneur de Marbais, et fût un tampon entre Namur et le Brabant, qui étaient tout deux en guerre.

Le Seigneur de Marbais céda une partie de ses terres aux moines venus s'installés à proximité du château, et fondèrent la célèbre abbaye de Villers-la-Ville. Cette cédation de terre permit au Seigneur de Marbais l'absolution totale de l'Eglise. Au centre de la cour se dresse un donjon massif en schiste du XIIe ou XIIIe siècle à trois niveaux. Il appartient, entre autres, à Jean t'Serclaes, Comte de Tilly. Doutes et donjons se trouvent encore visibles dans le château.

La chapelle à été restaurée, et le château est actuellement propriété privée.

<https://villers-la-ville.net/2014/06/11/le-chatelet/>

<https://on6gmt.wordpress.com/2013/05/04/chateau-feodal-le-chatelet/>

## **Le Moulin d'Hollers**

L'ancien moulin d'Hollers date des 13ème et 14ème siècles pour ses parties les plus anciennes (schiste) et du 18ème -19ème pour les parties plus récentes (brique).

Il relevait des seigneurs d'Hollers, vassaux des ducs de Brabant.

Déjà cité en 1530, il fut acquis par l'abbaye de Villers en 1617. Animé par la Thyle, ce moulin cessa de moudre en 1947.

<https://villers-la-ville.net/2014/06/11/moulin-dhollers/>

## Eglise Notre Dame de la Visitation

Construite sur fondations d'une chapelle du XII, par les seigneurs de Marbais, conserve une tour romane du XI et XII siècle dont les murs ont 1m d'épaisseur. Chevet orienté au nord (est normal) façade au sud la nef écroulée en 1923 et reconstruite en 1925 en style néo-roman. La tourelle fut ajoutée au XXe siècle.

A voir :

Dans la chapelle baptismale le retable de 1538 en 5 tableaux sur la vie de Marie. Partant de cette chapelle escalier en colimaçon vers jubé & tour, 3 cloches la plus ancienne date de 1606

Dans la chapelle de droite retable de la Nativité du XV restauré en 1853. Un monument funéraire en pierre de François et Hélène de Marbais (1610). Le tympan roman avec agneau pascal sculpté (12ème siècle). Christ au tombeau (1607) & chaire de vérité (16ème siècle) ; Confessionnaux Louis XVI ; Vierge des Affligés (1608)

[https://fr.wikipedia.org/wiki/%C3%89glise\\_Notre-Dame\\_de\\_la\\_Visitation\\_de\\_Villers-la-Ville](https://fr.wikipedia.org/wiki/%C3%89glise_Notre-Dame_de_la_Visitation_de_Villers-la-Ville)

au 4 chênes Centre des balades de Villers-la-Ville

### Borne-potale Marie Médiatrice

À côté de ces potales murales, existent également des « bornes-potales ». Elles se présentent comme des édicules en pierre, en métal ou en béton, qui résultent en général de la superposition d'une base (pied ou socle), sur laquelle se greffe la potale. Elles peuvent être adossées à un mur, y être intégrées ou simplement isolées sur le bord d'une route ou d'un chemin pour protéger les champs et les cultures, ancrer le souvenir d'un événement tragique, ou encore servir d'étape sur le chemin d'une procession. Elles marquent la présence du sacré dans un lieu réputé maléfique, ou tout simplement expriment des vœux de particuliers.

## Ferme de Bérines

Nous voulons absolument garder le caractère artisanal et de petite taille de notre production. Nous exploitons à coté de la ferme +/- 3Ha de terre exclusivement réservée aux légumes de saison. Les pommes de terre (+/- 50 ares) sont produites sur une de nos terres agricoles située à proximité mais, rotation oblige, l'emplacement change chaque année.

<https://fermedeberines.com/qui-sommes-nous/>  
<https://fermedeberines.com/>

## GR127

### Historique

L'histoire du Tour du Brabant Wallon (TBW) commence en 1995. Judo Engels et Marie-Claire Coenen, de Ganshoren, décident, avec quelques amis, de tracer une promenade dans la jeune province du Brabant wallon. Ils choisissent le rouge et le bleu clair pour marquer le TBW. Ce sont les membres du club de marche « La Godasse » de Rebecq qui balisent tout l'itinéraire (215 km), dans les deux directions. L'IGN accepte de fournir le matériel cartographique pour la réalisation d'un topo-guide (publié par l'IGN). Le topo-guide de cet itinéraire pédestre, qui traverse les 27 communes de la province, paraît en novembre 1996. Ce circuit est un succès immédiat, principalement parce qu'il est conçu avec des points de contrôle pour les clubs de marche. Mais l'intérêt pour les détails du TBW a considérablement diminué. L'entretien du balisage, par les bénévoles, n'est plus assuré comme il se doit ; il s'arrête même en 2011. Quatre ans plus tard, le club de marche « La Godasse » de Rebecq est dissous.

Sur base du parcours initial, les SGR ont retravaillé cet itinéraire et l'ont parfois fortement modifié. Le nouveau tracé, balisé en jaune et rouge, passe par 23 des 27 communes de la province. Depuis janvier 2018, en 266 km, on peut à nouveau faire le Tour du Brabant wallon.

[https://grsentiers.org/topo-guides/142-grp-127-tour-du-brabant-wallon-9782930488431.html?search\\_query=gr+127&results=3](https://grsentiers.org/topo-guides/142-grp-127-tour-du-brabant-wallon-9782930488431.html?search_query=gr+127&results=3)